

moins découpés et le nom du prélat est en français ; enfin la croix tréflée broche sur le blason.

14. + MONETA·SCI : PHOTIN entre grènetis. Buste semblable au précédent.

℞. + : G : DE : BOLOINE entre grènetis. Gonfanon d'une forme plus lourde, bordé de franges et chargé de la croix tréflée.

Diamètre, 22 millimètres. (Collection de M. Vaganay.)
Planche I, n° 1.

15. + MONETA SCI PHOTIN entre filets. Même buste de saint Pothin.

℞. G : DE : BOLOINE entre filets. Gonfanon de forme lourde, chargé de la croix tréflée.

Diamètre, 21 millimètres. (Collection de M. Vaganay.)
Planche I, n° 2.

On sait que les comtes d'Auvergne portaient : D'or, au gonfanon de gueules, frangé de sinople. Depuis l'entrée du comté de Boulogne dans la maison d'Auvergne, les seigneurs de cette maison écartelèrent ou partirent souvent leur blason primitif de celui de Boulogne : D'or, à trois tourteaux de gueules ; mais jamais l'archevêque Guy ne porta d'autres armes que le gonfanon, bien que MM. Morel de Voleine et de Charpin lui aient donné un écusson écartelé de Boulogne.

Le tombeau de ce prélat dans l'église du Bouchet, dont le dessin a été donné par Baluze (1), était décoré d'écussons qui ne portaient, comme celui de nos jetons, que le gonfanon.

HENRY DE VILLARS-THOIRE (1342-1354).

Henry de Villars-Thoire, de la même famille que les archevêques dont nous avons parlé, succéda à Guy d'Auvergne le 7 novembre 1342, après avoir été sacristain et

(1) *Histoire de la maison d'Auvergne.*